

La Habana, Julio 1996.

- 1 -

G. Arcos B.

Preguntas para Gustavo Arcos Bergnes.

- (1) En que fecha y donde nacio? 19 Diciembre 1926. Caibarién, Las Villas.
- (2) Dónde se encontraba Ud. el 10 de marzo de 1952, y cual fue su actuación, si alguna, ese día? En esa fecha residía en La Habana, en Vedado, cerca de la Universidad. — Ver anexo
- (3) Estaba casado o tenía hijos en 1952? No.
- (4) Con quien y donde residía en 1952? Con mis hermanos Humberto y Sebastián, en un apartamento de huéspedes. Mi hermano Luis, el menor, ingresó en el Ejército, durante el Gobierno Constitucional de Carlos Prío Socarrás. Despues del 10 Marzo 1952, Luis mantuvo contacto con nosotros.
- (5) Cuál era su empleo? Ocasional, diverso. Mi último empleo antes del 26 Julio 1953 fue de sereno en la Cia. Cu-Mex, expendedora de petróleo crudo, al otro lado de la bahía. Conseguí este empleo gracias a Feliciano Padrón, estudiante de Derecho y hermano de uno de los directores de dicha empresa.
- (6) Cuál fue el grado escolar mas alto que tenía en 1952? Estudié Bachillerato en Instituto de Remedios (Me faltaron 2 ó 3 asignaturas de Ciencias por aprobar). Ya en La Habana y con empleo, comencé a estudiar Administración Pública, en Ciencias Sociales de la Universidad, para luego estudiar Derecho Diplomático. (Estudiaba por la libre).
- (7) Tengo entendido que entre los atacantes del cuartel Moncada habían quienes pertenecieron al MNR de Rafael García Bárzana, entre ellos Ud., Abelardo "El Perico" Crespo, Angel "Patachula" Díaz-Francisco, Léster Rodríguez, Pedro Miret, y Carlos González. Habían otros del MNR? Quienes eran? A todas las personas que Ud. menciona y muchas más en la Capital y en las provincias, nos unía la indignación por ese cuartelazo sin justificación alguna en víspera de elecciones generales, y sobre todo el imperativo moral de luchar por todos los medios para restablecer la Constitución de 1940. Para ello, necesitaba otros dirigentes, recursos materiales (dinero y armas) más entrenamiento militar del que careciamos.
- (8) Cuando es que Ud. se une al MNR, y por qué razón? Por Faustino Pérez supimos Abelardo Crespo y yo de un plan Cívico Militar dirigido por el Catedrático Rafael García Bárzana con un grupo de oficiales jóvenes, quienes rechazaban el "Cuartelazo" de Batista. García Bárzana fue profesor de la Academia Militar.
- (9) Participó en el intento de tomar el Campamento de Columbia con el MNR en 1953? Cuál fue su actuación en este evento, si es que participó? Nuestra misión, la de los civiles, fue la concentración, en grupos alrededor del Campamento de Columbia, para penetrar en él en caso de que los oficiales jóvenes tomasesen su control. Al ser descubierto dicho plan y ser detenido García Bárzana con algunos acompañantes, nos dispersamos.
- (10) Cuando es que se une al grupo del Moncada, y a través de quien? Abelardo Crespo y yo compartíamos puntos de vista afines con Léster Rodríguez, Pedro Miret y José Luis Tasende, colaboradores de Fidel Castro, a quien conocíamos superficialmente.
- (11) A qué célula perteneció, y quienes eran sus compañeros? A ninguna célula pertenecimos. Los tres compañeros arriba mencionados sabían que podrían contar con nosotros dos en cualquier plan responsable.
- (12) Participó en las prácticas de tiro antes del ataque al Moncada? Cuántas veces y en qué lugares? No tuve oportunidad de participar en las prácticas de tiro.
- (13) Tengo entendido que el viernes, 24 de julio de 1953, Ud. partió desde el apartamento de Léster Rodríguez hacia el Moncada en un Oldsmobile 1950 manejado por Díaz-Francisco, y acompañado por Abelardo Crespo, Jesús Blanco Alba, y Carlos Merille Acosta. Esto es correcto? Correcto, excepto que no partimos del apto. de Léster Rodríguez, quien vivía en una casa de huéspedes cerca
- (14) Quien lo citó al apartamento de Léster? Léster nos citó a dicho apto. que, tengo entendido, pertenecía a la familia de Carlos Merille, y forma parte del edificio de G y 25, Vedado.
- (15) A quienes Ud. encontró allí en el apartamento cuando llegó? Llegué con Abelardo Crespo. Además de Léster, encontré allí a quienes serían nuestros compañeros de viaje, mencionados arriba.
- (16) A qué hora partieron para Santiago? Al atardecer de ese día, mencionado arriba, sin saber que íbamos para Santiago.
- (17) Cuanto dinero Ud. llevaba? Poco o nada. No tenía necesidad de llevar dinero.
- (18) Iba armado? Con qué tipo de arma? Fuimos sin armas.
- (19) Cuál le dijeron era el propósito de ir a Santiago, y quién se lo dijo? Léster Rodríguez. y Pedro Miret me preguntaron a mediados de Julio / 53 si podíamos contar conmigo por unos días para salir de La Habana, ir a un lugar de la costa, esperar y ayudar a un desembarco de armas que traían los Auténticos (partidarios del ex-Presidente Prío Socarrás). Por esa ayuda, recibíramos un lote de esas armas y practicáramos con ellas en una finca cercana y segura. Les respondí que sí, entusiasmado porque, al fin, podría hacer prácticas efectivas de armas cortas y largas. Abelardo Crespo aceptó igual cuando se lo propusieron.

Habana, Julio 1996.

-2-

G. Arcos B.

- (20) Sabía Ud. manejar un automóvil en 1953? Ayudó a manejar durante el viaje a Santiago? No.
- (21) Cuando Ud. llegó a Santiago, donde se hospedó? Recuerdo que fué en una casa de huéspedes, donde nos bañamos, comimos y descansamos.
- (22) A que hora llegó a la granjita de Siboney, y con quienes iba acompañado? Creo recordar que fué después de media noche, ya domingo, con los mismos compañeros del viaje y guardados por un auto donde iba Lester Rodríguez.
- (23) Tengo entendido que en Siboney Ud. se unió a un grupo que inicialmente se negó a participar en el ataque, entre ellos sus compañeros de viaje Abelardo Crespo, Díaz-Francisco, Merille y Blanco, además de Manuel Vázquez Tío, Manuel Lorenzo, Víctor Escalona, Eduardo Rodríguez Alemán, Orlando Cortés Gallardo, Gilberto Barón Martínez, y otro revolucionario. Esto es cierto? Quienes eran los que no participaron? VER ANEXO. De todos esos compañeros mencionados, conocíamos a Crespo y yo, por supuesto, a los tres que nos acompañaron en el viaje a Santiago, más Manuel Vázquez Tío, estudiantes universitarios ya en prisión, conocímos a Eduardo Rodríguez Alemán, empleado joyero, y a Orlando Cortés G., obrero. A Manuel Lorenzo y a Víctor Escalona no los conocí personalmente y nunca oí hablar de Gilberto Barón Martínez.
- (24) Por que Ud. inicialmente decide no ir al ataque, y por que luego cambia de opinión, igual que Abelardo Crespo? Contestada en la anterior pregunta N° 23, en su anexo.
- (25) En que habitación de la granja estaban los disidentes? Mantuvieron la puerta cerrada? Hubo algun otro revolucionario que se quedó afuera de sentinela frente a la puerta de la habitación donde estaban los disidentes? Conservaba armas, nuestra mentalidad civil. Nuestra despedida con los que decidieron no participar fue cordial. Recuerdo que solamente se les aconsejó que partiesen de la granja después de nuestra ida hacia el objetivo a tomar por sorpresa el Cuartel Moncada
- (26) Que detalles recuerda de los sucesos dentro de la granjita antes de partir al Moncada? INOLVIDABLE: Hay de Melba blanchando los uniformes del Dr. Muñoz, ya no tan jóvenes, solícito a todos, Renato Guitart, Abel Santamaría, Boris Luis Santa Coloma, atentos a cualquier necesidad nuestra; decenas de jóvenes llenos del más puro patriotismo.
- (27) Llevaba su ropa civil debajo del uniforme de militar que llevó al Moncada? Tenía algún rango su uniforme? Que clase de zapatos llevaba puestos? (zapatos tenis? de dos tonos? deportivos? u otros?) Me quite la ropa civil que llevaba puesta y me vestí con un uniforme, sin rango alguno, que me sirvió más o menos. Llevaba zapatos corrientes. Abelardo Crespo hizo lo mismo.
- (28) Por qué Ud. y Crespo van en el auto que manejaba Fidel Castro al Moncada? Porque F. Castro nos escogió, además de que P. Miret iba también en el auto. Los restantes compañeros eran entonces desconocidos para nosotros.
- (29) Que arma Ud. llevaba y con cuántas balas? Una pistola Colt calibre 38 con 2 "peines" (cargadores) y me nos de 20 balas.
- (30) Que armas llevaban Crespo y Fidel Castro? A. Crespo llevó una Carabina M-1 y creo recordar que F. Castro llevó una pistola alemana, no recuerdo la marca.
- (31) Quienes iban en el primer vehículo que tomó la posta 3, según Ud. recuerde personalmente? (sin referirse a lo que posteriormente publicó la prensa castrista, que contiene algunos errores). Seguir supe después, iban 8 compatriotas, conducidos por Renato Guitart, entre ellos mi amigo José Luis Tascón, además de Jesús Montañez, José Suárez Blanco, Ramiro Valdés. No recuerdo el nombre de los otros tres, creo que fueron muertos
- (32) Tengo entendido que en el vehículo que manejaba Castro, iban Reinaldo Benítez y Pedro Miret en el asiento delantero, y en el asiento de atrás iba Ud. sentado detrás de Fidel Castro, con Carlos González, Israel Tápanes y Abelardo Crespo. Esto es correcto? Correcto, solo que Abelardo Crespo iba a mi lado.
- (33) Por qué Ud. se baja del carro antes de que entraran al cuartel Moncada? Porque F. Castro me lo ordena para que detenga al militar quien se dirige hacia la posta 3 para penetrar en el cuartel.
- (34) Qué es lo que ocurre con el soldado que iba caminando por la acera con un cartucho en la mano? Ese militar caminando por la acera, va observando, entre curioso y receloso, nuestra caravana de autos con los frenos puestos, y espera de que quede expedita la posta 3 para entrar en el cuartel y cumplir el plan proyectado.
- (35) Que rango tenía ese soldado? Si pude recordar, deme una descripción de él, si era delgado, o alto, o blanco o de color. El cabo Norberto Batista Seguí me dijo que esta persona era el sargento Carlos Rojas Ortiz, quien resultó ileso. También puede haber sido el soldado Luis Frómeta Naranjo, quien resultó herido frente al hospital militar. Quizás Yanes Pelletier pudiera aclarar algo al respecto. Sinceramente, fue tan rápido mi contacto con ese militar como su trágico desenlace, que no tengo recuerdo alguno de su físico - Yáñez Pelletier considera que ese militar era sargento.

La Habana, Julio 1996.
Garcos B.

-3-

algo al respecto.

ó González?

- (36) Carlos Gutierrez declaró a "Verde Olivo" que al Ud. bajarse del carro, resbaló y se le fue un tiro. *Inexacto*
Díaz-Francisco me dijo que en la cárcel en Oriente Ud. le dió dos versiones diferentes. Primero le dijo que vió un soldado que le apuntaba con un arma y que Ud. disparó primero. Díaz-Francisco dice que luego Ud. le dijo que a Ud. le dispararon primero, y respondió disparando. *Nunca estuve en la cárcel de Boniato.*
- (37) ¿Qué es lo que realmente sucedió? *Pude ver la ventanilla del carro y al momento que se detenga, cuando estaba bajando, Castro aceleró el carro y me tembló, pero quedó en posición de disparar. Impulsivo, el militante sacó su arma y me vio albergado a disparar hasta que calló. Yo de inmediato inicié el tiroteo en la posta.*
- (38) ¿Cuál fue su actuación durante el combate frente a la posta tres del Moncada? *Después del hecho mencionado y ante la respuesta creciente del Ejército, me protegí detrás de unas omnibus que quedaron cerca. ganz Pelletier me acercó después que era el tránsito de la Bandera de la Policía Nacional llegado desde La Habana.*
- (39) ¿Vió algún otro rebelde participando en el ataque? *No recuerdo a los jóvenes atacantes, bajando de los autos que buscaban a sus conocidas y jefes de grupo para poder actuar.*
- (40) ¿Como cuántos minutos después que comenzó el tiroteo, fue que Ud. se sintió herido? *No puedo precisar*
- (41) ¿Dónde Ud. estaba cuando fue herido? *Cerca del lugar de los acontecimientos. La mayoría de nosotros, los atacantes, no conocíamos el lugar, ni habíamos visitado antes a Santiago.*
- (42) ¿De dónde vino el tiro, de arriba o de abajo? *Recibí el disparo de atrás, hacia el lado izquierdo, de abajo hacia arriba, cayendo inmediatamente al pavimento, con mi pierna derecha paralizada.*
- (43) ¿Vió algún otro rebelde caer herido o muerto en combate? *No recuerdo.*
- (44) El médico René Eldidy, quien asistió al doctor Posada cuando Ud. fue operado, me dijo que su herida era de una bala calibre 22, que le entró por la barriga, destruyéndole la apéndice, y causándole una lesión en la espina dorsal. Es esto cierto? *No recuerdo al Dr. René Eldidy. Y siempre tuve por cierto que fui operado por el Dr. A. Posada, asistido por su hijo "Alejito" y su hermano Guillermo Holley. Ambos médicos - y siempre sé que esa bala que entró y salió de mi cuerpo, haciendo tal estrago, era de calibre 30.06.*
- (45) Cuando Ud. cae herido, ¿que tiempo pasó antes que lo introdujeran en el auto que salió de retirada? *Muy difícil de precisar. Siempre se dice que, en tales circunstancias, los minutos parecen horas. Debo decir que, antes de aparecer Abelardo Crespo para socorrermme, varios atacantes pasaron por mi lado sin auxiliarme. Es comprensible que prevea la intuición de conservación ante una situación tan desesperada como la nuestra, ante la superioridad manifiesta del Ejército, el cansancio ya, el factor sorpresa.*
- (46) ¿Vio a Fidel Castro durante el ataque a la posta tres, y en que actuación? *No recuerdo.*
- (47) No volví a verlo.
- (48) ¿Fue Abelardo Crespo quien lo introdujo a Ud. en el carro que manejaba Ciro Redondo de retirada? *Sí, fue Abelardo quien intentó cargar me y llevarme hacia uno de los autos para que me condujese a un hospital, pero siendo menor fuerza que yo y, no queriendo desprenderte de la carabinera, respecto la ayuda de un joven fuerte, cercano, quien resultó ser Ciro Redondo, y ambos me introdujeron en el asiento de atrás del carro.*
- (49) ¿Como es que entonces Ud. sale del área del Moncada en un carro que manejaba Ramiro Valdés? *Abelardo me contó posteriormente que, él y Ciro prefirieron quedarse en el lugar esperando ser útiles ante la confusión reinante. Abelardo iba por un chofer y apareció otro joven, quien resultó ser Ramiro Valdés.*
- (50) ¿Mario Lazo dijo que el iba también con Ud. en el carro? Es cierto? Quienes más iban en el vehículo durante la retirada? *No, solo yo iba en el auto, en el asiento de atrás, fue el joven Mario Luis Santa Calma, quien prontamente me sostuvo todo el tiempo que duró el trayecto, evitando me lastimase. Si entró alguien más en el auto, en cualquier momento, pasó desapercibido para mí.*
- (51) Lazo dijo que el carro en que ustedes iban tenía las CUATRO gomas ponchadas. Es cierto? Me parece extremadamente difícil que un carro con todas las gomas ponchadas pueda moverse por mucha distancia. *Gran exageración de un hecho real, pues casi todos los autos que utilizamos los asaltantes, fueron tiroteados por el Ejército, sufriendo averías de todo tipo.*
- (52) Lazo dice que cuando iban de retirada, al parar en una luz roja, un borracho se tiró sobre el vehículo, y que ustedes continuaron manejando por más de dos kilómetros con el tipo sobre el capó. Es cierto? Hubo algún incidente durante la retirada? *No recuerdo ninguno en especial. Fantasía.*

Anexo - Debo decir lo siguiente respecto a Mario Lazo, el joven asaltante al Cuartel Moncada, llegado desde Artemisa, a quien no conocí antes del hecho. Como a mediados de Agosto, ante la presencia permanente de una pareja de soldados en la entrada de mi habitación, Mario Lazo me visitó audazmente, acompañado de la joven Ibis Itala, perteneciente a una familia santiaguera de las muchas que dieron refugio a asaltantes desorientados. Luego repitieron sus visitas a mi habitación y ayudaron a formar una red solidaria entre los presos, sus familiares y simpatizantes. Posteriormente, supo que Mario e Ibis contrajeron un matrimonio duradero.

a Habana, Julio 1996. G. Arcos B.

- 4 -

- (51) ¿Es cierto que Ud. le pidió a Ramiro Valdés que llamara por teléfono al Dr. Alejandro Posada a su casa? Desde donde llamó?
- (52) Es cierto que Ramiro Valdés lo dejó a Ud. abandonado en el carro, tras decirle a Posada por teléfono donde podía encontralo?
- (53) En que calle fue que Valdés lo dejó?
- (54) Valdés se fue a pie, o en otro vehículo, o en el mismo carro en que partió del Moncada?
- (55) ¿Es cierto que Posada va en su propio auto a recogerlo a Ud. y lo lleva al Sanatorio de la Colonia Española? A que hora llegó allí? Es cierto. Es muy difícil precisar la hora de llegada.
- (56) ¿Ya estaba allí Pepe Ponce cuando Ud. llegó? Que herida tenía Ponce? Era de calibre 22?
No recuerdo exactamente su llegada. Ponce recibió una herida no muy grave en un brazo. Desconozco el calibre.
- (57) ¿Cuál fue la actuación de Ponce en la clínica?
Compartimos la misma habitación custodiada por los soldados hasta que fui dado de alta. Estuve allí el tiempo suficiente para recibir la visita de su familia, llegada desde Artemisa.
- (58) ¿Que recuerda del incidente donde un grupo de soldados entraron en la clínica y trataron de llevarse a Ud. y a Ponce? Yo estaba bajo el efecto de la anestesia durante ese incidente. Ponce y yo nos salvamos gracias a la ética profesional y a la alta religiosidad del Dr. Posada, de sus colegas y de las monjas que administraban el sanatorio.
- (59) ¿Que recuerda de los médicos Alejandro Posada Recio o Vicente Guach Ovieto?
El Dr. Alejandro Posada es un personaje inolvidable para mí. Dejó en esta vida un noble y útil recuerdo. Mi relación con el Dr. Vicente Guach se circunscritió a aquellas días, hace ya 43 años. Apenas lo recuerdo.
- (60) El "Havana Post" dijo que un soldado herido en el Moncada, Miguel Mariano Ruiz, trató de agredir a Ponce luego que éste le dijo ser uno de los atacantes, y que Ponce dio gritos de auxilio.
¿Recuerda algo de este incidente? Ponce me habló posteriormente de este incidente.
- (61) Recuerda algún otro incidente que ocurrió en el Sanatorio de la Colonia Española? En los primeros días de Agosto, un medio día, mi padre recién llegado a Santiago, me acompañaba y me atrincheraba - llegó un joven militar convaleciente de la guerra, quien le dejó pasar, y se dirigió a mí en tono apresurado como para justificarme una acción criminal. Mi padre le dijo que yo era su hijo y de modo una vez, le dije que no iba a tener más que responder a su jefe. El militar fuese rápido, sin despedirse. No fue un deslizamiento.
- (62) Mientras permaneció en la Colonia Española, estuvieron allí heridos otros rebeldes o soldados?
Dado de alta Ponce, no recuerdo ningún rebelde herido ingresado allí. Y respecto a soldados heridos, desconozco el número y el tiempo de ingreso de ellos en dicho sanatorio.
- (63) Tengo entendido que el Tribunal de Urgencia lo juzgó a Ud. el 23 de octubre de 1953 en la clínica de la Colonia Española junto con Juan Marinello, Luis Conte Agüero, y los Auténticos camagüeyanos Santiago Noriega Plaza, José Núñez Carballo y Roberto de Varona Loredo. ¿Qué recuerda de estas personas, y el alegato de defensa que ellos emplearon? Recuerdo a los compatriotas Juan Marinello, Luis Conte Agüero y Roberto de Varona - y su alegato de defensa fue muy convincente, pues comprueban que no participaron en el asalto al Cuartel Moncada ni yo dieron a planearlo.
- (64) Recuerda algo de los testigos de fiscalía, que incluían al médico militar Rolando Pérez Sainz de la Peña, el jefe de la policía de Santiago de Cuba, José Izquierdo, el jefe de la policía de Camagüey, coronel Rogelio Rojas, el teniente de la policía José Prieto Puertas, entre otros?
No recuerdo a ninguno de estos compatriotas mencionados.
- (65) La prensa reportó que Ud. asistió al juicio en una silla de ruedas y admitió su participación en el ataque. ¿Qué me pudiera decir de su declaración? Asistí al juicio en una silla rodante acompañado del Dr. Alejandro Posada Gómez. Mi declaración fue breve: que fui uno de los asaltantes al Cuartel Moncada, porque lo consideré mi deber cívico.
- (66) ¿Qué me puede decir de su abogado defensor, Carlos Peña-Jústiz Arrieta? Quién lo contrató? No recuerdo.
No sé cuánto cobró? Admitida mi intervención como asaltante al cuartel y segura mi condena a prisión cerrada mi abogado defensor logró del Tribunal que se comenzara a cumplir dicha condena por 10 años en el Hospital Dr. Topete del Vedado, hasta mi rehabilitación de la pierna derecha, bajo la custodia de la Gma Estación Policia.
- (67) Hasta que fecha Ud. se quedó en la clínica?
No recuerdo la fecha exacta, pero sé que me enviaron por avión a La Habana unos días después del 19 Diciembre 1953, en que cumplí 27 años de vida.

a Habana, Julio 1996.

G. Arcas B.

- 5 -

Ortopédico, hoy «FRUCTUOSO RODRIGUEZ»

- (68) Cuando lo trasladan para el hospital Calixto García en La Habana y cómo logra escaparse de allí?
Le repito, a finales diciembre 1953 fui trasladado al Hosp. Ortopédico en La Habana. Gracias al tratamiento, logre caminar de nuevo, aunque con cojera permanentemente. En julio/54, en vísperas de ser trasladado para Isla de Pinos, fui detenido por un grupo para robarle, el Dr. Ortega Ventura Reyes, participante, reside actualmente en Miami, Fla.
- (69) ¿Cómo es que lo capturan? Hubo delación?
Estaba refugiado en casa del abogado Fernando Sánchez Amaya y familia. Recibía visitas escogidas. Se preparaba una salida clandestina para México. Una noche fuimos detenidos en el apartamento por un operativo del Buró Investigación y del S.I.M. (Servicio Intelig. M.L.) - Oficial sacerdote la causa = de delación, inexperience mala?
- (70) En qué fecha fue enviado a la prisión de Isla de Pinos?
Pase varias semanas en las celdas del Castillo del Príncipe antes de ser enviado para Isla de Pinos.
No recuerdo la fecha exacta del viaje, quizás a fines de Octubre o principios de Noviembre de 1954.
- (71) Que me puede decir de la vida de presidio político en Isla de Pinos con sus compañeros del Moncada?
Cuando llegué al Presidio, a los hermanos F. y R. Castro los tenían separados del resto de los compañeros rebeldes - Eramos jóvenes amantes de la Democracia en general (salvo excepciones, como se vio después), pero ignorantes e inertes ante la Demagogia con disfraz de Justicia
- (72) Me dijo un revolucionario del Moncada que en los estudios políticos en la prisión de Isla de Pinos, Ud. proyectaba una ideología socialista y anti-americana. Es cierto? ¿Cuál era su ideología en aquel tiempo?
Su pregunta no me parece seria: no dice el nombre del supuesto revolucionario del Moncada a él, los de nivel universitario daban clases en general a los menores de edad. Por ejemplo, yo di clases de Geografía física y política - Siempre he sido creyente católico y partidario de una democracia equilibrada en que la Justicia y la Libertad formen una pareja siempre unida
- (73) A qué se dedica cuando sale del presidio de Isla de Pinos?
Brevemente; en 1955 se fundó el Movimiento 26 de Julio y contribuí a organizarlo en Las Villas y ayude también a esa labor en Oriente, especialmente en su zona norte.
- (74) Cuál fue su actividad revolucionaria de 1956 a 1958?
Brevemente: a principios de 1956 llegué a México y cooperé para la expedición del "Granma", en la cual fui mi hermano Luis, quien fue muerto días después del desembarco. Luego, cooperamos en el envío a Cuba de hombres y recursos para sostener la lucha insurreccional. Por ese motivo, hice viajes a Honduras, Costa Rica y Venezuela.
- (75) Cuales fueron los cargos que ocupó bajo el gobierno cubano después de 1959?
Actué en el Ministerio de Relaciones Exteriores, como Embajador de Cuba en Bélgica, principalmente.
- (76) Cuando es que Ud. es encarcelado bajo el régimen de Castro y bajo qué acusación?
En marzo 1966 fui detenido con el pretexto de actividad incorrecta contra la Revolución. La segunda ocasión, fue cuando intentamos mi hermano Sebastián, su familia y yo salir clandestinamente del País.
- (77) Que tiempo cumplió de presidio?
Marzo 1966 - Julio 1969 y Enero 1982 - Marzo 1988
- (78) Por qué si Ud. alentó la lucha armada contra el régimen de Batista, y no aceptó el diálogo que ofreció Cosme de la Torriente en aquella época, nunca ha llamado a la lucha armada contra Castro y propone una reconciliación pacífica?
A nosotros nos criaron con estas frases: ¡al combate, corred, bayameses!... No temáis una muerte gloriosa, que morir por la Patria es vivir — Los derechos no se mendigan se conquisan con el filo del machete — La guerra necesaria de José Martí, etc. Hice desde 1952 lo que el joven universitario Cosme de la Torriente hizo desde 1895 cuando el Grito de Baire, desoyendo la tesis de los autonomistas = pelear con las armas, terminando la guerra con el grado de coronel. Durante el Régimen de Batista (1952-59), el patriotismo y la experiencia del anciano Cosme de la Torriente se estrelló contra la intransigencia de los bandos en pugna. Además, aquella fue una pugna interna. Los EE.UU. no intervinieron apenas. Recuerde esta frase de Ortega y Gasset: "El hombre es él y las circunstancias que lo rodean". Podemos añadir que el ser humano es él y su generación o su época. Es decir, el Régimen de Castro dura ya más de 37 años, en una crisis económica insalvable, el último pedazo de la Guerra Fría, ganada por la Democracia, Castro envejecido y desacreditado. Sería entonces, absurdo y criminal, hablar y pensar en lucha armada para liquidar un sistema decrepito y aislado, que tendrá un fin semejante como los países de la Europa Comunista.

(2) Me enteró del Golpe de Estado por Batista gracias al estudiante de Derecho Roberto Pellón. Fui con mi hno. Sebastián a la Universidad, pudimos montarnos en uno de los autos en que los dirigentes de la F.E.U. se dirigieron al Palacio Presidencial para ofrecer su apoyo al Gobierno Constitucional. Cuando los dirigentes estudiantes salieron de la entrevista con el Presidente Prío Socarrás, nos dijeron que el Presidente quería resistir y que estudiantes y civiles se reuniesen en la colonia universitaria y que recibiremos ayuda en armas. Así estuvimos un grupo numeroso esperando en dicho lugar, hasta que llegó la noticia de que el Gobierno Constitucional había cesado. Nos dispersamos entonces.

(23) Cuando llegamos a la Granjita Siboney, nos encontramos con algo inesperado: decenas de jóvenes recibiendo distintos tipos de armas y uniformes iguales a los del Ejército. Apareció entonces Fidel Castro y explicó el plan de tomar por sorpresa el Cuartel Moncada y que un grupo semejante al nuestro haría lo mismo con el cuartel Céspedes en Bayamo. Le pregunté entonces si ese plan era aislado o contaba con el apoyo en el resto del país. F. Castro contestó, más o menos exacto: Haremos como Céspedes en 1868, que su alzamiento prematuro hizo que los otros grupos complotados lo apoyasen. La mayoría aceptó el plan terminando de vestirse con los uniformes y recibiendo distintos tipos de armas, Abelardo Crespo y yo aceptamos; era imposible para nosotros negarnos, aunque tuviésemos alguna duda respecto al éxito de tal empresa. Otros compatriotas decidieron no ir a tal acción.

(51, 52, 53 y 54)

El auto que iba manejando R. Valdés, donde iba yo, sostenido por Boris Luis Santa Coloma, se paró definitivamente a varias cuadras del Cuartel, ya en el barrio residencial Vista Alegre. Boris Luis me dijo que me dejarían en una de esas casas para que me auxiliaran, al observar mi estado de debilidad por la sangre perdida. Así hicieron y me dejaron en el portal de una casona, tocando a la puerta. Boris Luis decidió regresar cerca del cuartel y reunirse con el grupo comandado por Abel Santamaría, que se encontraba en el fondo del Hospital Civil, sosteniendo fuego contra el cuartel; en ese

grupo estaban el Dr. Muñoz y las dos jóvenes, quienes actuaban como enfermeras, Melba Hernández y Haydée Santamaría, novia de Boris Luis, quien logró reunirse con ellos. Como es sabido, posteriormente todos fueron hechos prisioneros y más tarde asesinados, excepto las dos mujeres y un jóvencito integrante, Ramón Pez Ferro, quien se salvó gracias a un veterano mambí. Ramiro Valdés contó posteriormente, que al separarse de nosotros, fue dejando la ciudad hasta internarse en el campo, pernoctando varios días, hasta que fue hecho prisionero, respetándosele la vida. Vuelvo a mi situación, tirado al lado de la puerta. Ante los toques a la puerta, ta abrió una señora joven, la cual, al verme en esa situación, manchado de sangre, su primer impulso fue cerrarla. Instintivamente, impido con el pie sano que la cierre. La señora, con su lógico temor, me dijó: no, no somos políticos. Pero, afortunadamente inspirado, le respondí: pero, ¿Ud. es cristiana? Su respuesta fue muy noble, totalmente solidaria. Pude entrar y le pedí 2 cosas de inmediato: que llamase un médico y me cambiase el uniforme por ropa civil, haciendo esto último con la ayuda de una empleada doméstica, llamada María de la Caridad. La señora llamó entonces al Dr. Alejandro Posada, a sugerencia mía, pues dicho médico había residido por muchos años en Caibarién, donde habían nacido sus hijos, amigos nuestros de la infancia. Pude entonces hablar directamente con el Dr. Posada, a quien le dije todo lo ocurrido y mi situación actual.

(Vale - El sr. Emilio Posada Gómez, hijo del Dr. Posada, reside actualmente con su familia en Miami, Fla.)

G. A. B.